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Дали обещание 
1 сентября (в этом году – оно выпало 

на субботу) состоялось торжественное со-
брание первокурсников, посвященное Дню 
знаний. С приветственной речью перед при-
сутствующими выступил ректор академии 
профессор Е.В. Борзов. Студентам были 
представлены проректоры, деканы факуль-
тетов и их заместители, заведующие кафе-
драми, старосты курсов.

От лечебного факультета первокурсников 
приветствовал заведующий кафедрой госпи-
тальной хирургии Е.Ж. Покровский, от педиа-
трического факультета – заведующая кафедрой 
поликлинической педиатрии Л.А. Жданова, от 
стоматологического – заведующая кафедрой 
стоматологии №1  Ш.Ф. Джураева. Проректор 
по воспитательной работе С.В. Диндяев озна-
комил студентов с программой фестиваля для 
первокурсников «Здравствуй, ИвГМА!».

Первокурсников также приветствовали 
председатели Совета студентов, профсоюзно-
го комитета ИвГМА, а также студенты выпуск-
ных курсов.

В конце собрания первокурсники дали тор-
жественное обещание.
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Знай наших

Волонтеры-медики

ИвГМА провела третий межрегиональный форум волон-
теров медицинских образовательных учреждений. В Ива-
новскую область приехали студенты вузов и сузов из 14 
регионов. В этом году мероприятие получилось особенно 
масштабным благодаря гранту федерального агентства «Рос-
молодежь».

Торжественное открытие форума состоялось 13 сентября 
в зале областной филармонии. С приветственным словом к его 
участникам обратился губернатор Станислав Воскресенский. 
Он, в частности, отметил, что наша область известна сильной 
медицинской академией и квалифицированными врачами. 
Глава региона признал, что «сегодня еще немало проблем в 
здравоохранении, над которыми предстоит работать». В этой 
связи особенно важным и правильным он считает тот факт, 
что многие волонтерские организации занимаются именно 
профилактическим направлением. «Это настоящий вклад в 
обеспечение здоровья нации», - отметил губернатор. 

Делегатов Форума также приветствовали председатель 
Всероссийского общественного движения «Волонтеры-меди-
ки», заместитель директора Федерального центра поддержки 
добровольчества в сфере охраны здоровья Минздрава России 
П.О. Савчук, ректор ИвГМА профессор Е.В. Борзов. В фойе 
филармонии развернулась выставка-презентация волонтер-
ских отрядов ИвГМА и города Иваново. Студенты познакомили 
гостей со своей работой, а также провели викторины о здоро-
вом образе жизни и мастер-классы.

Основной площадкой форума, как и в прошлые годы, стал 
медицинский центр «Решма». Здесь проходила насыщенная 
образовательная программа, работали дискуссионные пло-
щадки. В один из дней студенты выехали в ближайшие ФАПы, 
где провели санитарно-просветительскую работу с жителями 
сёл и деревень, предложили свою помощь по благоустройству 
территории, развлекли маленьких детей и провели с ними 
спортивные игры. 

Команда на-
шей академии 
приняла участие 
в турнире уже 
во второй раз. И 
стоит отметить, 
что результат про-
шлого года был 
улучшен, как по 
баллам, так и по 
позиции в тур-
нирной таблице. 
Из 22 команд 
наша «The New 
Medicine» после 
завершающего 
боя расположи-
лась на 9 месте с 
суммой в 156,25 
балла. 

«Турнир Меди-
ков» – это командное состязание между студентами 
1-6 курсов высших учебных заведений по решению 
научных проблем прикладной и теоретической ме-
дицины в формате научных боев с тремя активны-
ми ролями: докладчик, оппонент и рецензент. По 
итогам всех боев лучший показанный результат 
шел в индивидуальную копилку игрока. По итогам 
личного зачета студент 6 курса лечебного факуль-
тета – Артём Кузьмин стал лучшим «Рецензентом» 
с баллом 9,5 из 10 возможных и вторым «Оппо-
нентом», проиграв всего четверть балла студентке 
из Санкт-Петербурга. Артём вошел в ТОП-5 лучших 
игроков. 

Наша команда активно провела все три дня: 
участвовала в 4-х научных боях и в 12 сражениях. 
Как вспоминает капитан команды – Татьяна Мерку-
шева: «С самого первого дня нашего приезда при-

Решением ученого совета 
17 октября состоится 

конференция работников  
и обучающихся ФГБОУ ВО 
ИвГМА Минздрава России.  

В повестке – избрании 
Ученого совета ИвГМА.

МОЛОДЫЕ УЧЕНЫЕ  
О СУСТАВАХ

14 сентября в рамках межрегио-
нальной междисциплинарной научно-
практической конференции «Актуаль-
ные вопросы оказания помощи больным  
с повреждениями и заболеваниями су-
ставов» в главном корпусе ИвГМА со-
стоялась постерная сессия молодых 
ученых.

Дипломом 1 степени отмечен доклад 
М.Г. Рашовой «Роль артроскопического 
исследования в комплексной диагностике 
первичных вывихов надколенника у под-
ростков в острый период» (Ивановская 
государственная медицинская академия, 
научный руководитель – д.м.н. И.В. Кир-
пичев).

Диплом 2 степени вручен врачу Е.С. 
Полтыревой за работу «Оценка функции 
кости у больных с ревматоидным артри-
том в процессе реабилитации» (Иванов-
ская государственная медицинская ака-
демия, научный руководитель – д.м.н., 
проф. С.Е. Мясоедлва).

Среди студентов – лучшим был пред-
ставитель Казанского медицинского уни-
верситета. 

НА ИВАНОВСКИЙ ФОРУМ –  
ИЗ 14 РЕГИОНОВ

СНОВА НА ТУРНИРЕ
ходилось многое решать, не спали, читали, сочиня-
ли, делали все, чтобы достойно представить нашу 
команду и нашу академию». И в самом деле, коман-
ду отметили и профессиональное жюри, и эксперты 
за находчивость, креативность и смелость пред-

лагаемых реше-
ний. 

Но какой 
турнир без вре-
менного пере-
мирия? Таким 
днем стало  
23 сентября, 
когда для участ-
ников провели 
мастер - к ласс  
и тренд-сессии. 
Сергей Сафо-
нов – к.х.н., 
о с н о в а т е л ь 
Международ -
ного турнира 
естественных 
наук, операци-
онный директор 
«MEL Science», 

рассказал как запускать наукоемкие стартапы,  
а Евгений Согорин – к.б.н., инженер-исследова-
тель R&D отдела «НативБио», провел стратегиче-
скую сессию «Медицина – 2025». 

Один из участников команды Борис Шабанов 
признался: «Это настоящая прокачка твоего мыш-
ления, начинаешь думать совершенно по-другому. 
А стратегические сессии заставили задуматься над 
своим профессиональным будущим». 

Состав команды ИвГМА: студенты лечебного 
факультета капитан команды Татьяна Меркушева 
(4 курс), Артем Кузьмин (6 курс), Борис Шабанов  
(4 курс), Екатерина Порческу (4 курс), Алена Зайцева  
(6 курс). Научный руководитель – профессор кафе-
дры детских болезней лечебного факультета, д.м.н., 
профессор Елена Васильевна Шниткова.

А. Кузьмин, лечебный ф-т,
проф. Е.В. Шниткова

20-24 сентября в Воронежском медицинском 
университете им. Н.Бурденко прошел четвертый 
«Турнир Медиков», который стал для всех участ-
ников и организаторов ярким и запоминающихся 
мероприятием. 

Лучший доклад Алины 
Иконниковой

В рамках 44-го Московского международ-
ного стоматологического форума состоялся 9-й 
всероссийский симпозиум Российской Ассоциа-
ции студентов-стоматологов (секция СтАР) «Сто-
матологическое сердце России 2018».

В отборочном туре открытого конкурса на 
лучший научный доклад в области стоматологии 
и челюстно-лицевой хирургии участвовали сту-
денты, клинические ординаторы, аспиранты, 
молодые ученые из более чем 25 медицинских 
вузов России, в финал вышли 13 научных ра-
бот по различным направлениям стоматологии. 
В очный тур вышла и студентка на тот момент 
5 курса стоматологического факультета Алина 
Иконникова с научной работой «Активная ран-
няя стоматологическая диагностика на этапах 
онкологической помощи больным раком поло-
сти рта» (научный руководитель: д.м.н., доцент 
Джураева Ш.Ф.).

Члены жюри – предметно разобрав вы-
ступление каждого участника, единодушно 
высказали удовлетворение по насыщенности 
программы и содержанию докладов, отметили 
атмосферу динамичности сессии «Вопрос-От-
вет». В итоге доклад выпускницы ИвГМА заняла 
второе место.

Студентка 13 группы 3 курса лечебного фа-
культета Ирина Лазарева заняла первое место 
в конкурсе добровольческих инициатив, соци-
альных и исследовательских проектов «Иванов-
ская область – мое будущее», приуроченного к 
100-летию губернии, в номинации «Краеведе-
ние и туризм» (проект «Пучежские узоры»)

Первое лицо Губернии  
в Первой аудитории
В первый учебный день со студентами 

ивановских вузов встретился губернатор 
Станислав Воскресенский. Встреча прошла в 
Первой аудитории ИвГМА.

В начале встречи руководитель области по-
здравил собравшихся с началом нового учеб-
ного года и предложил высказаться по поводу 
предпринимаемых мер по развитию региона. 
«Я стараюсь работать так, чтобы вы не уезжа-
ли, а прежде всего, находили интересную рабо-
ту у нас», – добавил Станислав Воскресенский.

Студенты ИвГМА задали проблемные во-
просы о развитии волонтерства, о проблемах 
транспортной доступности в городе Иваново. 
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ческого факультета Анастасия Князева. 
В номинациях «Художественное чтение»  
и «Лучший ведущий» – Дмитрий Пивнев, 
студент 1 курса лечебного факультета. 
В номинации «Оригинальный жанр» луч-
шим был Владислав Иваненко, студент 3 
курса стоматологического факультета. 
Танцевальная группа «Поппури» взяла 
номинацию «хореография».

Анжелика Мазникова,
2 курс, педиатрический факультет

2 стр.

Фотофакт Опрос

Своими словами

О первых неделях в ИвГМА рас-
сказывают первокурсники – студенты 
лечебного факультета

Alea jacta est
Мне понравился первый месяц 

в ИвГМА. Ведь это действительно 
интересно: изучать строение свое-
го организма, погружаться 
в биологию, проводить 
лабораторные рабо-
ты, узнавать новую 
информацию. Да, 
бывает трудно. Да, 
иногда что-то не 
успеваешь. Да, при-
ходится отказаться 
от привычных вещей и 
посвятить себя изучению, 
поиску и решению задач. Но 
не это ли то, ради чего каждый из нас 
пришел сюда? 

Первого сентября весь наш курс 
торжественно пообещал «постигать 
медицинскую науку и врачебное ма-
стерство». И я думаю, что с помощью 
преподавателей у нас это обязатель-
но получится. Ведь они действитель-
но очень понимающие люди, кото-
рым небезразлично наше будущее, 
которые пытаются вложить в нас 
знания в большом объеме. 

Нам дают возможности раз-
виваться не только во время 
пар, но и после их. Это меня 
удивило –  такого количества 
кружков, клубов я никогда не 
видела: Совет студентов, во-
лонтерство, НОСМУ, профком, 
танцевальные объединения, музы-
кальные, спортивные и др. 

И я не могу не сказать о музее 
академии, который нам показали 
совсем недавно. Хранить историю с 
самого начала основания учебного 
заведения, собирать первые выпуски 
газеты «Медвузовец», фотографии 
почти всех студентов, памятные на-

грады, информацию про выпускни-
ков, достигших вершин – это большая 
и кропотливая работа, которую ведет 
заведующая музея и студенты изо 

дня в день. И это действительно 
здорово, что каждый новый при-

шедший может почувствовать 
в стенах небольшого музейно-
го помещения ту атмосферу, 
которую уже более 80 лет 
хранит академия. 

И в завершении мне хо-
телось бы сказать, что я ничуть 

не сомневаюсь в своем выборе. 
Это удивительный мир, который затя-
гивает с каждым днем всё сильнее. 
Спасибо!

Елизавета Румянцева, 9 группа 

Затягивает и приковывают
ИвГМА затягивает тебя в свою 

нелегкую, но увлекательную учеб-
ную жизнь с первых минут. Фойе 
наполнено светом от белых халатов, 

чувствуется атмосфера се-
рьезного учебного за-

ведения.  Преподава-
тели приковывают 
к себе внимание, 
объясняя с неопису-
емым энтузиазмом 
ту или иную тему, 
прививая свой эн-

тузиазм и студентам.  
В стенах академии ис-

пытываешь чувство эйфории 
вперемешку с волнением. В конце 
учебного дня хочется назавтра снова 
окунуться в рабочий процесс, снова 
стать частью жизни так быстро по-
любившейся медицинской академии.

Максим Жуков, 5 группа 

Мечта исполнилась
Поступить в медицинскую ака-

демию – мечта моего детства. Я 
с нетерпением ждала 1 сентября, 
представляла как буду отлично 

учиться, видела себя 
в белом халате.... 

Эти мысли де-
лали меня без-
умно счастли-
вой. Смущало 
только одно – 
главное здание 

очень большое: 
с множеством 

кафедр, кабинетов, 
проходов, старших студентов, – по-
теряться здесь очень легко. Но в 
ИвГМА, как я поняла, к каждому 
хорошее отношение, о каждом ду-
мают и заботятся. Сначала было 
страшно, но потом я поняла, куда 
попала. У меня отличная группа и 
душевный куратор. Заботливые 
тьюторы, Кристина и Максим, нас 
приветливо встретили, поговори-
ли, дали полезные советы, а самое 
главное – провели экскурсию и по-
казали, где какая кафедра, расска-
зали про преподавателей, ввели в 
курс дела. Они нас сплотили: мы от-
дохнули в кафе, праздновали день 
рождения, сейчас участвуем почти 
во всех конкурсах, событиях. Прав-
да, учиться придется много, как и 
полагается врачам. ИвГМА испол-
няет мечты, это целый мир со сво-
ими традициями, со своей дружной 
атмосферой и очень быстрым, но 
интересным темпом. Я счастлива, 
что учусь именно тут.

Анастасия Бурнос, 5 группа 

В этом году мои первокурсники – 
5 группа педиатрического факультета. 
Про них я могу сказать, что ребята вос-
питанные, активные, с первых же дней 
погрузились в учебу с головой. В очеред-
ной раз готова сказать, что с ними буд-
то вспоминаешь свои первые месяцы в 
академии. Словно ты – это они, а они 
– это ты. Им еще нужно научиться пра-
вильно организовывать режим отдыха и 
труда, научиться жить в коллективе, при-
выкнуть к объемам учебного материала 
и к новым предметам.

В течение первого учебного месяца 
ребята постепенно начали привыкать к 
темпу обучения, нагрузкам. Хочу верить, 
что их горящие глаза и целеустремлен-
ность помогут достичь им многого. В це-
лом, я довольна своей группой, со мно-
гими уже сложились теплые отношения.

Анастасия Федорова (Пузырева),
6 курс, лечебный факультет

Внутри золотого 
кольца

В рамках фестиваля 
«Здравствуй ИвГМА!» еже-
годно проходят экскурсии по 
историческим и памятным 
уголкам Иванова и Иванов-
ской области для студентов, 
приехавших учиться в ака-
демию из других регионов 
России и из-за рубежа. 

Познавательное путеше-
ствие 16 сентября началось 
с обзорной экскурсии по го-
роду Иваново и плавно пере-
несло студентов в сказочный 
Плес. А 30 сентября  будущие 
врачи узнали много нового и 
интересного, путешествуя по 
маршруту Иваново – Шуя – 
Палех! 

Духовно-культурно- 
спортивный центр

ПЕРВОКУРСНИКИ НА ПАРАДЕ
15 сентября первокурсники ИвГМА приняли участие в XVII Параде россий-

ского студенчества на площади Победы областного центра. Мероприятие объ-
единило около двух тысяч первокурсников ивановских вузов и колледжей.

Организаторы мероприятия предусмотрели обширную программу - от спор-
тивных состязаний до головоломок. Около двухсот танцоров разных возрастов 
устроили на площади танцевальный флеш-моб, а на главной сцене весь день 
выступали представители творческих коллективов учебных заведений. Здесь же 
студенты дали торжественную клятву первокурсника. А телемост соединил Ива-
ново с другими студенческими городами.

ОДИН КУРС, РАЗНЫЕ КОМАНДЫ
В начале октября прошли первые спортивные мероприятия для первокурс-

ников. Например, 3 октября ребята познакомились с новым для себя видом 
спорта – японским мини-волейболом. В результате мини-турнира выиграла ко-
манда «Спартак» (А. Владимирова, Н. Аскеров, П. Бобков, В. Корклин).

4 октября прошла спартакиада первокурсников «Citius, Altius, Fortius!». В 
программе были командные соревнования «От Студзачета к ГТО» и соревнова-
ния по волейболу между сборными командами первого курса разных факульте-
тов.

В обоих видах соревнования победу одержала команда лечебного факуль-
тета. В конкурсе капитанов победил Сардор Назаров (лечебный факультет, 15 
группа), 2 место занял Денис Кирейко (стоматологический факультет, 1 группа), 
3 место – Михаил Шумилин (педиатрический факультет, 12 группа).

С 25 по 27 сентября прошли дни 
Научного общества студентов и моло-
дых ученых ИвГМА. В этом году вместе 
с советом НОСМУ в этом мероприя-
тии приняли участие научные кружки 
кафедр химии, физики, математики 
биологии; анатомии, топографической 
анатомии.

Со вступительным словом к перво-
курсникам обратилась руководитель 
НОСМУ д.м.н. А.В. Шишова, которая 
осветила вопросы организации, а так-
же основные направления деятельности 
общества. Председатель Совета НОСМУ 
Е.С. Тихонова рассказала о проведен-
ных обществом в текущем году научных 
мероприятиях, о новом проекте – школе 

ДНИ НАУКИ молодого ученого, о днях актуально-
го научного кино – ФАНК, а также 
о самом ярком событии молодеж-
ной науки академии – ежегодной 
апрельской конференции.

В рамках недели НОСМУ состо-
ялись презентации деятельности 
научных кружков кафедр, были за-
слушаны лучшие работы студентов, 
занявших призовые места на  кон-
ференциях.

В мероприятии ежедневно при-
нимали участие более 110 перво-
курсников. Надеемся, что многие 
из них уже с первого курса начнут 
заниматься наукой, а в будущем 
станут не только хорошими врача-
ми, но и известными учеными.

Научное общество студентов  
и молодых ученых

НОВОБРАНЦЫ

УЖЕ ПО ДВА НА ГРУППУ

Квестбук от тьютора 
Ещё в прошлом году хотела стать 

тьютором у первокурсников, но прави-
ла позволяли это сделать лишь с 3 кур-
са. Сдав удачно экзамены (тьютором 
может быть только студент без акаде-
мической задолженности), я сразу же 
отправила заявку на участие. За не-
делю до начала учебного года я нашла 
будущих первокурсников в социальных 
сетях и списалась с ними. Я совсем не 
переживала, потому что изначально 
знала, на что шла. Мы сразу же нашли 
общий язык и сплотились в одну боль-
шую и дружную группу. Я с трепетом и 
переживанием до сих пор отвечаю на 
их вопросы, потому что сама помню, 

как было тяжело в первые месяцы уче-
бы.

Параллельно с тьюторством я орга-
низую подготовку к флэшмобу на День 
первокурсника. Кроме того, я разработа-
ла квестбук для первокурсников «Добро 
пожаловать в ИвГМА!». Заполнив его, 
ребята смогут познакомиться с историей 
и обычаями нашей академии, а также уз-
нать чуть больше о студенческой жизни. 
Квестбук станет отличным воспоминани-
ем о первом курсе через несколько лет.

Желаю всем первокурсникам успе-
хов в учебе, верных товарищей и дости-
жения поставленных целей!

Юлия Ватагина, 
3 курс, лечебный факультет

Движение «Тьюторы» становится все более популярным в нашей Аlma Mater. В 
этом году на каждую группу первокурсников приходится уже по два тьютора. Мно-
гие тьюторы – шестикурсники, которые были «первооткрывателями» движения. 
Такой являюсь и я – студентка 6 курса лечебного факультета.

Новые таланты
2 октября состоялся финальный 

этап традиционного конкурса «Я – та-
лант». Уютные стены Первой аудитории 
собрали самых  артистичных, неза-
урядных и, конечно же, талантливых 
студентов, прошедших два предвари-
тельных кастинга. Лучшие из лучших 
выступили в финале. Впервые на кон-
курсе была выделена номинация «Луч-
ший ведущий». 

… Вот и произведена последняя 
проверка, звук и свет настроены, раз-
даются  фанфары и можно начинать. В 
составе жюри: проректор по воспита-
тельной работе С.В. Диндяев, директор 
Духовно-культурно-спортивного центра 
Т.А. Блохина, председатель профсоюз-
ного комитета академии Н.И. Отрощен-
кова, член профсоюзного комитета  
студентка 6 курса Ксения Саламатина, 
заместитель председателя Совета сту-
дентов студентка 3 курса Марина Ка-
лашниковой.

Несомненно, каждый из участников 
был достоин звания «Талант», но, как и в 
любом другом конкурсе, жюри выявило 
лучших. Победителем в номинации «Го-
лос» стала студентка 1 курса педиатри-
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Наша история

Пример

АБИТУРИЕНТЫ ПОСТУПИЛИ  
КАК НАСТОЯЩИЕ ВРАЧИ 

Академик А.Ф. Билибин писал: «Решающим и определяющим качеством 
клинической работы является не методика исследования, а культура собствен-
ной личности врача». Настоящий врач должен быть добрым, неравнодушным, 
сострадательным и милосердным, ответственным и бескорыстным.

Надеюсь, что настоящими врачами станут Альбина Везирова и Машхура Али-
ева, проходившие в прошлом году довузовскую подготовку в ИвГМА. Этот случай 
произошел минувшим летом.

Девушки стояли на остановке, когда рядом увидели молодого человека, у ко-
торого внезапно случился приступ эпилепсии, он потерял сознание. Девушки не 
бросили человека в беде: они помогли ему, немедленно вызвали скорую помощь, 
нашли его телефон и связались с родными. Хотя скорая ехала долго, девушки до-
ждались приезда врачей и отправили молодого человека в больницу.

Я очень рада, что наши уроки и беседы на нравственные темы не прошли 
даром. Девушки не растерялись в сложной ситуации, выполнили свой долг. А как 
бы поступили вы?

Е.В. Орлова,
заведующая кафедрой русского языка

Основателем и первым заведу-
ющим самостоятельной кафедрой 
детских болезней лечебного факуль-
тета стал приглашенный из Ростова-
на-Дону доцент Сергей Илларионович 
Игнатов. 

1938-1968 годы
По приезде в Иваново в 1938 

году защитил докторскую диссер-
тацию, а через год ему присвоено 
ученое звание профессора. В эти 
же годы он также состоял научным 
руководителем областного института 
охраны материнства и младенчества. 
Первым ассистентом кафедры, рас-
полагавшейся в детской клинике Пер-
вой городской клинической больницы, 
была О.А. Настюкова. Затем в разные 
годы на кафедру были приглашены 
Р.М. Озерянская, А.Д. Хелевина, А.Н. 
Карлова, З.Д. Антошечкина и А.В. Ло-
гинова.

Основные направления научных 
исследований сотрудников кафедры 
в тот период определялись задачами 
военного времени. В послевоенное 
время вышли работы С.И. Игнато-
ва «Развитие и воспитание детей» 
(1947), «Фармакотерапия детского 
возраста» (1948). Под руководством 
профессора С.И. Игнатова в иванов-
ский период его работы выполнены 
три кандидатские диссертации.

После отъезда С.И. Игнатова в 
1951 году кафедрой на протяжении 
десяти лет руководила Анна Николаев-
на Карлова, защитившая в 1948 году 
кандидатскую диссертацию, а в 1952 
году утвержденная в звании доцента. 
Научные исследования коллектива ка-
федры решали задачи практического 
здравоохранения по вопросам регио-
нальной патологии.

С 1961 по 1968 год кафедрой за-
ведовала Софья Александровна Коно-
котина, которая в 1962 году защити-
ла докторскую диссертацию, а в 1964 
году утверждена в звании профессо-
ра. В эти годы клинической базой ка-
федры становится детская городская 
клиническая больница №2. 33 года, 
отданные С.А. Конокотиной препода-
вательской деятельности, оставили 
заметный след в истории ИГМИ.

К концу шестидесятых годов С.А. 
Конокотина и А.Н. Карлова ушли на 
заслуженный отдых.

1968-1998 годы
Последующие почти два десятиле-

тия (с 1968 по 1987) кафедрой руко-
водила Надежда Иосифовна Пузырё-
ва – первый аспирант по педиатрии 
в ИГМИ. На кафедре в тот период 
работали М.С. Прохорова, А.П. Мухи-
на, З.Н. Архиереева, Е.И. Куликова. 
Научные исследования коллектива 
касались изучения разных проблем 
новорожденных. Первые значитель-
ные успехи связаны с разработкой 
проблемы гемолитической болезни и 
желтух новорождённых.

Значимым событием для научной 
и практической неонтологии стали 
вышедшие в 1973 году монография 

«Физиология и патология дыхания у 
недоношенных детей», а в 1987 году 
книга «Синдром дыхательных рас-
стройств и сурфактант легких ново-
рожденного ребенка». 

Профессор Н.И. Пузырёва соз-
дала ивановскую научную школу по 
неонатологии, в которой успешно 
разрабатывались вопросы ухода, 
вскармливания, диагностики и лече-
ния заболеваний новорожденных. 
Под ее руководством подготовлено 
16 кандидатских диссертаций, выпу-
щены пять монотематических сбор-
ников научных трудов. Материал по 
технологии обслуживания новорож-
дённых и детей раннего возраста лег 

в основу программы научных исследо-
ваний открытого в Иванове научно-
исследовательского института мате-
ринства и детства. Многие поколения 
студентов и врачей помнят блестящие 
лекции профессора, выступления на 
конференциях и консультации боль-
ных. В 1998 году указом Президента 
РФ профессору Н.И. Пузырёвой при-
своено звание «Заслуженный деятель 
науки Российской Федерации».

В 1987-88 учебном году кафедрой 
руководил профессор Рудольф Ро-
стиславович Шиляев, приглашенный 
из Ивановского НИИ материнства и 
детства на должность проректора по 
научной работе ИГМИ.

С 1988 по 1998 год кафедрой 
заведовала профессор Мария Сер-
геевна Философова – талантливый 
врач, педагог и ученый, основатель 
и руководитель научных направлений 
по возрастной физиологии крови и 
перинатальным повреждениям нерв-
ной системы у детей. Под ее руко-
водством в этот период выполнены 
и защищены 17 кандидатских и 4 
докторские диссертации. Общее же 
их число составило 41, включая семь 
докторских диссертации. В 1993 году 
профессор М.С. Философова удосто-
ена звания «Заслуженный деятель 
науки Российской Федерации». Она 
стояла у истоков организации специа-

лизированной детской помощи в Ива-
новской области, в течении многих 
лет являлась членом диссертацион-
ных советов при ИвГМА, в том числе 
двадцать пять лет выполняла обязан-
ности ученого секретаря Совета. В 
1996 году за большой личный вклад 
в дело подготовки высококвалифи-
цированных врачей и многолетнюю 
плодотворную работу по охране дет-
ства М.С. Философова удостаивается 
звания «Почётный гражданин города 
Иванова».

1999-настоящее время
С 1999 года кафедру возглавля-

ет профессор Вадим Владимирович 
Чемоданов. Исследования ведутся 
на основе междисциплинарного на-
учного сотрудничества кафедр вуза 
(детских болезней, детской хирургии, 
травматологии и ортопедии, дер-
матологии, урологии) по проблемы 
соединительнотканных дисплазий у 
детей. С 1999 по 2003 год под руко-
водством профессора В.В. Чемодано-
ва защищены три докторские и пять 
кандидатских диссертаций. (Общее 
количество защищенных работ –22, 
включая пять на соискание ученой 
степени доктора медицинских наук). 
Продолжая исследования по пробле-
мам перинатальной патологии, под 
руководством профессора кафедры 
М.С. Философовой в те же годы вы-
полнены три докторские и пять канди-
датских диссертаций.

Сотрудниками кафедры выпуще-
но около двух десятков руководств 
для врачей, тридцать пособий, ряд 
монографий, в том числе первая в 
Российской Федерации монография 
«Дисплазии соединительной ткани 
у детей» (2004). Позже в свет выш-
ли книги «Заболевания желудка и 
двенадцатиперстной кишки у детей» 
(2008), «Особенности течения забо-
леваний у детей с дисплазией соеди-
нительной ткани» (2010). 

С 2005 по 2008 год выпущена се-
рия оригинальных пособий, в которых 
представлены клинические разборы 
детей с разными нозологическими 
формами, а в 2011 году в издатель-
стве «Литтерра» вышло практическое 
пособие «От симптома к диагнозу. 
Клинические разборы в педиатрии».

ДОЛГИ ПАМЯТИ
К 80-летию кафедры детских болезней лечебного факультета

В 2008 году Указом Президента 
РФ профессору В.В. Чемоданову при-
своено звание «Заслуженный деятель 
науки Российской Федерации».

Подготовку кадров высшей ква-
лификации для ивановского здраво-
охранения продолжила профессор 
Е.Е. Краснова, под руководством ко-
торой практикующими врачами вы-
полнены две кандидатские диссер-
тации в русле основного научного 
направления кафедры. С 2012 года 
в Иванове начинает работу «Школа 
диспластолога», в серии «Настольная 
книга врача» выпущен ряд изданий 
для популяризации такой междис-
циплинарной проблемы, как соеди-
нительнотканная дисплазия. Итоги 
научно-исследовательской работы 
по научному направлению кафедры 
достойно представлены на ряде рос-
сийских конгрессов и в сборниках 
научных трудов. В.В. Чемоданов и 
Е.Е. Краснова активно работали в 
качестве экспертов по подготовке 
двух частей федеральных клиниче-
ских рекомендаций для врачей-педи-
атров.

Помимо научной работы сотруд-
ники кафедры активны в работе 
по подготовке врачебных кадров. 
При обучении педиатрии студентов 
лечебного и стоматологического 
факультета используются педаго-
гические инновации, проводятся 
всевозможные учебно-воспитатель-
ные мероприятия, включая конкурс 
«Педиатр и Я. Нельзя не отметить 
подвижническую работу профессо-
ра Е.В. Шнитковой, заслуженного 
врача РФ доцента И.С. Горнакова, 
доцента Г.Л. Лаврова.

В 2009 году стараниями сотрудни-
ков кафедры был создан музей исто-
рии педиатрии. Большое воспитатель-
ное значение имеют периодически 
обновляющиеся экспозиции, в том 
числе подготовленные к юбилейным 
датам. Большую аудиторию собирали 
научно-практические конференции 
в честь 85-летия М.С. Философовой 
(2014), 100-летия Н.И. Пузырёвой 
(2017), 125-летия Б.П. Аполлонова 
(2016) и др. В 2013 году вышла книга 
«Учителей особый свет», включающая 
биографические очерки ряда ученых 
- основоположников педиатрии вуза. 
К 80-летию образования педиатриче-
ского факультета ИвГМА авторским 
коллективом под редакцией В.В. Че-
моданова в 2016 году подготовлена 
книга «Ивановская школа педиатрии: 
вчера и сегодня», содержащая мате-
риалы об историческом пути иванов-
ской педиатрической школы и уни-
кальные биографические сведения 
о сотрудниках кафедр детских болез-
ней. 

Кафедра детских болезней лечеб-
ного факультета уникальна тем, что в 
её составе в разные годы работали 
четыре заслуженных деятеля науки 
Российской Федерации. В заверше-
ние статьи замечу, что, каждый раз 
вспоминая людей, минувшие события 
и дела мы отдаём своеобразные дол-
ги памяти, ведь без прошлого – нет 
будущего, а значит, эти воспоминания 
нужны настоящему поколению. 

Проф. В.В. Чемоданов

Много лет Нина Васильевна рабо-
тала старшим лаборантом кафедры 
медицинской и биологической физики. 
Затем она перешла на должность веду-
щего программиста Центра информа-
тизации, но сохранила прочную связь 
с родной кафедрой. Ее день рождения 
в 2018 году не юбилейный, но знаме-
нательный в другом плане: Нина Васи-
льевна приняла неожиданное для нас 
решение завершить трудовую деятель-
ность в ИвГМА. Поэтому нам хочется, 
подводя итоги прошедшему этапу, ска-
зать, что на любом рабочем месте Н.В. 
Каедина исполняла свои обязанности 
четко, компетентно и с энтузиазмом. 

30 сентября отметила свой  
День рождения  

Нина Васильевна Каедина 
Это неравнодушный человек, всег-
да готовый помочь, с широким об-
щим кругозором, – с ней интересно 
общаться и о многом можно бесе-
довать. У нее прекрасная семья, 
трое дочерей и уже двое внуков. 
Старшая дочь окончила нашу ака-
демию и успешно трудится по спе-
циальности.  

Мы желаем нашей Нине Васи-
льевне здоровья и всего самого 
лучшего на долгие-долгие годы и 
надеемся на встречи с ней и в бу-
дущем! 

Коллеги и друзья.
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Совет студентов

Уроки русского

Своими словами

ПИСЬМО  
ПЕРВОКУРСНИКУ
Что такое врач? Белый халат, фонендо-

скоп на шее и последняя инстанция, когда 
«уже точно само не пройдет». Тысячи абиту-
риентов каждый год устремляются к дверям 
нашей alma mater в надежде получить право 
обучиться ремеслу врачевания. 

Цели у всех, конечно, разные: кто-то по-
ступает под давлением родных – ведь личный  
доктор в семье это очень удобно,  кто-то про-
должает династию, кто-то страстно желает по-
могать людям, некоторые считают медицину 
престижной профессией (студенты-медики 
всегда считались элитой), и еще одна катего-
рия поступающих желает понять, как устроен 
человеческий организм, и как простой смерт-
ный может на него повлиять? Какой бы ни 
была цель, процесс обучения единый для всех: 
он не скор и не прост. 

Год за годом из бывшего школьника пре-
подаватели лепят служителя одной из самых 
важных профессий. Именно здесь, как нигде 
больше, меняется мировоззрение и самосо-
знание студента. Уже в стенах кафедры ана-
томии можно понять, туда ли вы пришли: не 
поплохеет ли вам от вида внутренних органов 
и конечностей, отделенных от хозяина? Хотя 
абсолютным показателем профнепригодности 
это не является: те, кто падал в обмороки на 
операциях, часто потом становились успеш-
ными хирургами, да и вообще человек так 
устроен, что он ко всему привыкает (сегодня 
– плохо, а завтра уже спокойно наблюдаешь за 
родами или вскрытием). 

Психологически сложнее самому занести 
скальпель над телом человека – не каждый мо-
жет перешагнуть в себе этот барьер, но это 
не крест на карьере, ведь медицина прекрасна 
своим разнообразием. Теоретики и практики, 
экстраверты и интроверты – каждый здесь 
может найти свою специальность. Однако для 
любого врача – в какой бы области он не ра-
ботал – важно одно: готовность нести ответ-
ственность за здоровье и жизнь пациента. Это 
не просто слова – это самое сложное, это то, 
о чем не думаешь серьезно, поступив на пер-
вый курс. Это потом внезапно понимаешь, что 
к тебе на прием придет настоящий человек, а 
не созданный на бумаге клинический случай, и 
всё то, что было недоучено – может принести 
ему вред.

Настоящий врач не может не переживать 
за свои промахи, не может не желать получить 
недостающие знания. Если он безразличен – 
то и не врач он вовсе, а так: специалист с выс-
шим медицинским образованием. 

Тело человека – очень сложный меха-
низм, а главное индивидуальный: анатомия и 
физиология имеют свои особенности, одни и 
те же болезни у разных людей проявляются 
по-разному, поэтому студент-медик просто обя-
зан учиться прилежно и добросовестно, чтобы 
стать тем, кому можно не опасаясь доверить 
свое здоровье, а не тем, кому пациент предпо-
чтет google в качестве консультанта.

Карина Кириллова, 
4 курс, лечебный факультет

Первые вопросы
В сентябре прошла командная интел-

лектуальная игра "Что? Где? Когда?" в 
рамках фестиваля для первокурсников 
"Здравствуй, ИвГМА!". 

Вечер четверга был 
полон мозговых штурмов 
и баталий, в которых 7 
команд первокурсников 
смогли блеснуть эрудицией 
и узнать много новых и ин-
тересных фактов. Ничья, 
возникшая в результате 
равной игры коллективов 
«Фыр-фыр-фыр» и «Без 10 
минут 9», не разрешилась 
даже после «перестрелки»! 
Данные команды разделя-
ют 1-2 места, на третьей 
строчке расположились 
«Одноклеточные».

Прошли «Мед-Боярд»
18 сентября состоялось эксклюзивное меро-

приятие Совета студентов ИвГМА – его визитная 
карточка – «Мед-Боярд»!

На площадке, полной испытаний и конкурсов, 
собрались вместе 15 команд. Участникам было 
необходимо пройти 12 этапов игры: осуществить 
непрямой массаж сердца, пройти через лабиринт 
и лаву, ответить на вопросы блица и «Крокодила», 
заняться перевязками, собрать мозаику и многое 
другое! 

В итоге I место у команды «Люди в белом»  
(Э. Мамедов, А. Ткаченко, Р. Пирвердиева, К. Синь-
кова, М. Наумов, А. Клочкова). II и III места раздели-
ли команды  «Эстроген» (А. Шувалова, А. Калинина, 
Н. Седова, М. Куликова, Т. Коновальцева, Э. Ионо-
ва) и «Одноклеточные» (П. Хрипков, В. Плеханова, 
А. Урвачева, Е. Романова, Н. Скоков, А. Картакаев). 

Мероприятие проводилось на территории Ива-
новского областного учебного центра ДОСААФ Рос-
сиии.

Дмитрий Варенцов,
6 курс, лечебный факультет

Фото: Анастасия Зубарева 

Все команды держались достойно, не-
смотря на достаточно высокую сложность 
вопросов и первое знакомство с подоб-
ным видом игр.

Александр Смирнов,
6 курс, лечебный факультет

Фото: Надежда Рябова

Правильно: видеоурок и аудиокурс
Запомните: слова, у которых первая часть 

начинается с иноязычных «видео», «аудио» и 
«медиа», всегда пишутся слитно со второй ча-
стью. Даже встроенный корректор в телефоне 
или браузере подчеркивает слова и говорит, что 
это ошибка. Word, кстати, тоже считает ошиб-
кой. Не верьте. Орфографический словарь рус-
ского языка не согласен с такой дерзостью. В 
общем, пишите так: видеоигра, видеоконферен-
ция, аудиотрансляция, аудиозапись, фотокон-
курс, фотопроект и так далее. Это правильно.

Правильно: суперсильный
Проблема в том, что «супер» в нашей обыч-

ной жизни воспринимается в качестве полно-
ценного, самостоятельного слова, поэтому его 
так и хочется написать отдельно (впрочем, в 

английском языке его и пишут раздельно или 
через дефис). По-русски эта хитрая «пристав-
ка» пишется всегда слитно: суперкласс, супе-
ригра, суперсильный, суперумный, суперкра-
сиво.

Правильно: старая добрая сказка
Жили-были, старые-добрые времена… По-

стойте, что-то здесь не так. Двойные глаголы, 
близкие по значению, действительно пишутся 
через дефис: жили-были, пить-есть, ходили-
бродили. Они стали устойчивыми сочетани-
ями. Но «старый добрый» — другой случай. 
Через дефис чаще всего пишутся однородные 
прилагательные (самый-пресамый). А тут они 
обозначают разные признаки: время (старый) 
и качество (добрый). Поэтому дефис между 
ними не ставится. И даже запятая.

ВМЕСТЕ ИЛИ РАЗДЕЛЬНО Правильно: артхаус
Арт-проект, арт-директор, арт-объект. Пер-

вая часть сложных слов «арт» в значении «ху-
дожественный» — пишется через дефис. Но 
из этого правила есть исключения, если, на-
пример, вторая часть слова самостоятельно не 
употребляется в русском языке. Да, артхаус, 
как и артхаусные фильмы, выделяется среди 
всех, и пишется слитно.

Правильно: по моему мнению
Частая ошибка по невнимательности (или 

незнанию, что ещё хуже). «По-моему» — это 
наречие и вводное слово, а «по моему» — 
предлог с местоименным прилагательным. И у 
предлога всегда есть зависимое слово. Поэто-
му если видите «по моему мнению», «по моему 
желанию» — это сигнал всем, что писать нуж-
но через пробел, а не дефис.

Е.В.Орлова, 
заведующая кафедрой русского языка

СЛЁТ ВОЛОНТЕРОВ
Ивановская государственная медицин-

ская академия провела VI ежегодный слет во-
лонтеров. Полезное мероприятие для нынеш-
них первокурсников, которые смогли больше 
узнать о работе волонтерских отрядов, за-
дать все интересующие вопросы, опреде-
литься с наиболее интересным для себя на-
правлением деятельности и уже записаться и 
вступить в ряды волонтеров!

Насыщенным событием это оказалось 
и для гостей III Межрегионального форума 
волонтеров медицинских образовательных 
учреждений, проходившего в эти дни. Для 
участников также был организован концерт. 

Студенты, являющиеся действующими 
волонтёрами, были рады презентовать свою 
работу, поделиться впечатлениями, ответить 
на вопросы гостей и, конечно, принять "ново-
бранцев". 

Очень приятно видеть заинтересован-
ность ребят, их желание помогать и стремле-
ние сделать мир лучше. Рады приветствовать 
всех, надеемся на активное участие и продук-
тивную работу!

Наталья Шлякова,
лечебный факультет, 6 курс

Наша волонтёрская группа «Чужих детей 
не бывает» ответственно готовилась к шесто-
му слету волонтеров ИвГМА: был сделан новый 
плакат, значки с эмблемой отряда и буклеты. 
Лично для меня такое мероприятие уже не 
первое. Но первое в качестве координатора 
волонтерской группы. На слете в очередной 
раз убедилась в том, что есть много добрых, 
бескорыстных, отзывчивых людей, которые 
готовы помочь детям без родительского по-
печения почувствовать себя нужными, лю-
бимыми и неодинокими. Я очень ценю своих 
волонтеров и горжусь нашим волонтерским 
движением. 

Анастасия Фдорова (Пузырева),
лечебный факультет, 6 курс

Создать непринужденную обстановку по-
мог мастер-класс по пеленанию. Работая с ку-
клой, заинтересованные студенты все больше 
и больше проникались идеей творить добрые 
дела окружающим. Наиболее смелые записы-
вались в отряд волонтеров сразу или после 
слета.

Когда прошло несколько дней после этого 
мероприятия, когда прошла волна новых во-
лонтеров, понимаешь, что твоя значимость в 
волонтерстве не только помогать детям, но и 
продвигать эту идею в другие жаждущие серд-
ца.

Джамиля Гебекова,
педиатрический факультет, 2 курс


